

ACTIVIDADES ACADEMICAS

ACTAS DE SESIONES

Acta de la sesión solemne del 15 de junio de 1966

El día 15 de junio de 1966 tuvo lugar la sesión solemne de la Academia Nacional de Medicina para la recepción de nuevos miembros. La ceremonia se inició a las 20.15 horas y estuvo presidida por el señor Dr. Luis Castelazo Ayala, Presidente de la Corporación, acompañado en la Mesa de Honor por los siguientes invitados distinguidos: Dr. Rafael Moreno Valle, Secretario de Salud y Asistencia; Dr. Ignacio Morones Prieto, Director General del Instituto Mexicano del Seguro Social; Ing. Javier Barros Sierra, Rector de la Universidad Nacional Autónoma de México; Dr. Guillermo Massieu, Director General del Instituto Politécnico Nacional; Dr. Jacinto Arturo Sánchez, Presidente de la Academia Mexicana de Cirugía; Dr. Isaac Costero, Presidente del Departamento de Biología Médica; Dr. Gustavo Baz, Presidente del Departamento de Cirugía; Dr. Salvador Zubirán, Presidente del Departamento de Medicina, y Dr. Carlos Campillo, Presidente del Departamento de Sociología Médica y Medicina Preventiva.

El programa se desarrolló en la siguiente forma:

- I. Palabras del Dr. Raúl Fournier Villada, Expresidente de la Academia.
- II. Bienvenida y entrega de diplomas y venerated a los nuevos académicos por el Dr. Luis Castelazo Ayala.
- III. Palabras del Dr. Jesús Alvarez de los Cobos, en representación de los académicos de nuevo ingreso.
- IV. Proyección de la película "Un Siglo de Medicina en México", filmada bajo la dirección del Dr. Norberto Treviño Zapata en el año de 1964 a propósito de las celebraciones del Primer Centenario de la Academia.

Los académicos de nuevo ingreso fueron los siguientes:

Numerarios: Dr. Rafael Alvarez Alva (Medicina Preventiva e Higiene), Dr. Jesús Alvarez de los Cobos (Pediatria), Dr. Jorge Ceballos Labat (Radiología), Dr. Gilberto Flores Izquierdo (Cirugía General), Dr. Javier Soberón (Ginecología y Obstetricia). *Correspondientes:* Dr. Mario Alvizouri (Morelia, Mich.), Dr. José Barba Rubio (Guadalajara, Jal.), Dr. Carlos Canseco (Monterrey, N. L.), Dr. Augusto Díaz Infante (San Luis Potosí, S. L. P.), Dr. Dámaso Fernández Lira (Monterrey, N. L.), Dr. José Trinidad González (Guadalajara, Jal.). (El Dr. Víctor Espinosa de los Reyes recibió las insignias de la Academia en su representación), Dr. José Antonio Sereno (Morelia, Mich.), Dr. Carlos Urzais (Mérida, Yuc.), Dr. Joaquín del Valle (Torreón, Coah.).

El Dr. Castelazo Ayala dio por terminada la sesión a las 21.30 horas, habiendo concurrido los académicos: Aceves S., Aguilar Pico R., Aguirre Beltrán G., Alarcón D., Alcaraz Verduzco M., Alcocer Cuarón C., Alfaro de la Vega G., Alonso de Florida F., Alvarez Bravo A., Alvarez Fuertes G., Argil G., Arias O., Arreguín E., Arroyo Güijosa Miguel, Barroso E., Barroso Moguel R., Basols F., Baz G., Baz Iglesias R., Becerra E., Beltrán Brown F., Benavides L., Benavides P., Biagi F., Bistení A., Bojalil L., de Buen S., Buentello E., Bustamante M. E., Campillo Sáinz C., Campuzano M., Cárdenas J., Carral y de Teresa R., Caso A., Castelazo Ayala L., Castro E., Celis A., Ciero Raúl, Coqui Carlos, Córdoba F., Corvera J., Costero I., Cueva J., Chávez I., Chávez Montes J., Dávila G., Derbez Muro J., Dorbecker Casasús N., Durazo F., Escobar Izquierdo A., Espino Vela J., Espinosa de los Reyes V. M., Falomir J. M., Faril L., Fastlicht S., Fonte A., Fournier Villada R., Frenk S., de la Fuente Muñoz R., Fuentes M., Galland Naredo F., García Castañeda M., García Reyes J., Gastélum B., Gómez Mont F., Gómez Reguera L., González Guzmán I., González Ochoa A., González Ramos M., Gordillo G., Gual Castro C., Guevara González L., Guevara Rojas A., Gutiérrez Murillo E., Gutiérrez Villegas L., Guzmán García J., Guzmán West H., Hernández de la Portilla R., Hernández Peón R., Hernández Valenzuela R., Hülsz E., Izquierdo J. J., Jiménez M., Jinich H., Katz F., Kumate J., Laguna J., de Laguna Julieta C., Landa L., Latapí Fernando, Lavalle P., Lisker R., López Engelking R., Llamas R., Maisterrena J., Maqueo Topete M., Martínez Cortés F., Martínez Reding C., Marván A., Massieu G., Mateos Fournier M., Mateos J. H., Méndez D., Méndez L., Mendizábal P., Mendoza F., Millán J., Montaña G., Muñoz Kapellman R., Muñoz Turnbull J., Negrete M. J., Nieto Roaro D., Noriega Limón J., Núñez Andrade R., Olarte J., Ondarza R., Ortega Cardona M., Ortiz Monasterio F., Ortiz Ramírez T., Pacheco C., Palacios Bermúdez R., Palomino Dena F., Pardo Codina E., Paullada J.J., Pérez Cirera R., Pesqueira M., Pitol A., Pliego Díaz J., del Pozo E. C., Prado Vértiz A., Puig Solanes M., Quevedo Mendizábal A., Quijano M., Quijano Pitman F., Quiñones M., Quiroz J. A., Ramos P., Ramos Alvarez

M., Ramos Galván R., Rébora F., Rivero O., Robles C., Robles Gil J., Rodríguez R., Rojas E., Roldán U., Romo Diez J., Rubio Palacios H., Ruiloba Benítez J., Ruiz Castañeda M., Salas Martínez M., Sánchez Bulnes L., Sánchez Hernández J. A., Sánchez Medal L., Sánchez Yllades L., Schnaas G., Schulz Contreras M., Sepúlveda B., Serrano Rebeil A., Sierra Rojas L., Silva López Hermosa D., Soberón G., Sodi Pallares D., Solís Manjarrez J., Somolinos D'Ardois G., Sosa Martínez J., Soto Allande R., Tapia Acuña R., de la Torre J. A., Torroella J. M., Treviño Zapata N., Valdés Ornelas O., Valdés la Vallina F., Varela G., Vargas Echeverría R., Vasconcelos R., Vázquez E., Véjar Lacave C., Velasco Suárez M., Villa H., Villalobos J., Villanueva A., Villarreal H., Villasana A., Villaseñor C. Zalce H., Zamarripa C., Zamudio Leonardo, Zubirán S.

Acta de la sesión extraordinaria del 17 de junio de 1966

A las 20 horas en punto se inició esta sesión extraordinaria de la Academia Nacional de Medicina en colaboración con el Hospital Infantil de México, bajo la presidencia de los Sres. Dres. Luis Castelazo Ayala, presidente de la Academia y Rigoberto Aguilar, Director del Hospital Infantil.

Como primer punto del programa el Dr. Rigoberto Aguilar leyó su trabajo intitulado "Contribución del Hospital Infantil de México a la Medicina Mexicana", e inmediatamente después el Dr. Gustavo Gordillo habló sobre las "Nefropatías del Lactante"; a continuación el Dr. Jesús Kumate leyó el trabajo intitulado "Composición Antigénica y Patogenicidad de los Colibacilos", hecho con la colaboración de los Dres. Julio Carrillo y B. Hashimoto.

Después el Dr. Juan Luis González Cerna presentó "La Experiencia del Hospital Infantil de México en Cirugía Cardiovascular". El Dr. Rafael Carral y de Teresa resaltó los buenos resultados estadísticos presentados por el ponente y se interesó por conocer el tiempo transcurrido desde la operación con prótesis valvular en los pacientes adolescentes, a lo cual el Dr. González Cerna contestó que escasos meses por lo cual todavía no era posible obtener conclusiones válidas.

A continuación el Dr. Samuel Dorantes Meza leyó el trabajo titulado "Púrpura en el Niño Desnutrido" que suscitó varios comentarios del Dr. Sánchez Yllades. Dijo haber encontrado también baja de megacariocitos y plaquetas en los enfermos purpúricos, lo cual confirma lo expuesto por el Dr. Dorantes.

Para terminar, el Dr. Joaquín Cravioto dio lectura a su trabajo "Nutrición y Desarrollo Mental", y se levantó la sesión a las 21.35 horas, habiendo asistido

los académicos: Aguilar Pico R., de Buen S., Carral y de Teresa R., Castelazo Ayala L., Frenk S., Gómez Reguera L., Gordillo G., Kumate J., Núñez Andrade R., Pacheco C., Rébora F., Ruiz Castañeda M., Sánchez Yllades L., Valdés Ornelas O.

Acta de la sesión ordinaria del 22 de junio de 1966

Bajo la presidencia del Dr. Luis Castelazo Ayala, Presidente de la Academia Nacional de Medicina y del Dr. Raúl Contreras, Presidente de la Asociación Mexicana de Patólogos, A. C., comenzó a las 20 horas en punto esta sesión conjunta de las dos corporaciones médicas mencionadas.

Como primer punto del programa se leyó el acta de la sesión ordinaria anterior, siendo aprobada sin modificaciones.

A continuación el Dr. Carlos R. Pacheco, Secretario General de la Academia dio lectura al dictamen de los Sres. Dres. Pablo Mendizábal, Efrén C. del Pozo y Pedro Ramos, en el cual se aprueba el pase del Dr. Raúl Fournier Villada a Socio Titular. La Asamblea dio su aprobación.

Acto seguido el Dr. Pacheco dio lectura a la solicitud del Sr. Dr. Manuel Ortega Cardona para pasar a Socio Titular. El Dr. Castelazo Ayala, a nombre de la Mesa Directiva, propuso una comisión formada por los Sres. Dres. Luis Gutiérrez Villegas, Lázaro Benavides y Javier Robles Gil para que se encargue de hacer el estudio y dictamen correspondiente. La Asamblea ratificó la propuesta del Sr. Presidente.

A continuación se pasó a la lectura de trabajos. El primero trató sobre "La Anatomía Patológica en México" y estuvo dividido en varios temas, a saber:

a) Historia. Por el Dr. Germán Somolinos d'Ardois y elaborado en colaboración con el Dr. Gabriel Alvarez Fuertes.

b) Organización General. Tema subdividido a su vez en: 1. Sociedades que agrupan a los patólogos, Dr. Raúl Contreras; 2. La preparación del personal médico y técnico, Dr. Maximiliano Salas; y 3. Responsabilidad del patólogo, Dr. Kurt Ambrosius. Además colaboraron en la elaboración de esta parte del trabajo la Dra. Rosario Barroso Moguel y el Dr. Héctor Márquez Monter.

c) Investigación, por el Dr. Edmundo Rojas, en colaboración con los Dres. Sadí de Buen, Manuel Maqueo y Miguel Schultz Contreras.

ch) El Consejo Mexicano de Médicos Anatomopatólogos, A. C. Por el Dr. Isaac Costero, leído en su representación por la Dra. Rosario Barroso Moguel.

d) Resumen General. Por el Dr. Gabriel Alvarez Fuertes.

Al terminar, el Dr. Castelazo Ayala agradeció la valiosa colaboración de la Asociación Mexicana de Patólogos en la elaboración y desarrollo del tema.

El segundo trabajo de la orden del día intitulado "El Descubrimiento de un Transmisor. *Phlebotomus Flaviscutellatus*, Transmisor Natural de *Leishmania Mexicana*", fue presentado por los Dres. Francisco Biagi, Ana María de Biagi y Fernando Beltrán.

El comentario oficial estuvo a cargo del Dr. Luis Vargas.

El Dr. Rafael Soto hizo énfasis sobre la calidad de la investigación realizada por el Dr. Biagi y colaboradores y señaló que en México además de la bien conocida leishmaniasis cutánea existen ya varios casos de leishmaniasis visceral. El Dr. Castelazo Ayala recalcó también el interés excepcional de estudios de este tipo que aportan conceptos originales a la Parasitología.

El Dr. Biagi, refiriéndose al comentario del Dr. Vargas dijo que la clasificación de los flebotomos basada en las características externas es muy difícil dado que hay más de 200 especies en América, por lo cual la elaboración de una clave general es prácticamente imposible. Respecto al comentario del Dr. Soto dijo que la leishmaniasis visceral es más frecuente en México de lo que hasta ahora se sabía y que el perfeccionamiento de los métodos de investigación y diagnóstico ha permitido identificar varios casos procedentes de la cuenca del río Balsas.

Se levantó la sesión a las 9.45 horas y a continuación se proyectó la película sobre Leishmaniasis Mexicana, hecha por el mismo grupo de investigadores. Asistieron los académicos: Alvarez de los Cobos J., Alvarez Fuertes G., Arroyo Güijosa M., Barroso Moguel R., Baz Iglesias R., Benavides L., Benavides P., Biagi F., de Buen S., Buentello Edmundo, Bustamante M., Campuzano M., Carral y de Teresa R., Caso A., Castelazo Ayala L., Castro E., Ceballos Labat J., Coqui C., Corvera J., Durazo F., Escobar Izquierdo A., Farill L., García Castañeda M., Gordillo G., Guzmán Flores C., Guzmán West H., Jinich H., Maqueo Topete M., Martínez Cortés F., Mendizábal P., Muñoz Turnbull J., Núñez Andrade R., Pacheco C., Palomino Dena F., Pliego Díaz G., Quijano Pitman F., Ramos Alvarez M., Rojas E., Roldán U., Rubio Palacios H., Salas Martínez M., Sánchez Yllades L., Schulz Contreras M., Soberón J., Solís Manjarrez J., Somolinos D'Ardois G., Soto Allande R., Tapia Acuña R., Torroella J. M., Velasco Suárez M., Villalobos J., Villarreal H., Villaseñor C. y los socios titulares Salazar Mallén, Fernández del Castillo y Vargas L., y el socio honorario Torroella M.

Acta de la sesión ordinaria del 29 de junio de 1966

La sesión se inició a las 20 horas en punto; presidida por los Dres. Luis Castelazo Ayala, Presidente de la Academia y Norberto Treviño Zapata, Presidente de la Asociación Mexicana de Gastroenterología.

Como primer punto del programa fue leída y aprobada sin modificaciones el acta de la sesión precedente.

A continuación se presentó el tema titulado "Síndrome de Hipertensión Portal", subdividido en las siguientes partes: *a)* Introducción y aspectos clínicos, Dr. Norberto Treviño Zapata; *b)* Aspectos endoscópicos, Dr. J. Ramírez Degollado; *c)* Aspectos radiológicos y hemodinámicos, Dres. Adán Pitol y Luis Landa; *d)* Alteraciones circulatorias en las venas cardioesofágicas tratadas con nueva técnica quirúrgica, Dr. Everardo Ortiz de Montellano; *e)* Resultados del tratamiento quirúrgico, Dr. Rafael Muñoz Kapellman; *f)* Resumen y conclusiones, Dr. Roberto Hernández de la Portilla.

El Dr. Sánchez Yllades señaló el valor de las pruebas funcionales hematológicas en la hipertensión portal y el Dr. Treviño Zapata manifestó su entera conformidad con dicha opinión.

A continuación el Dr. Luis Castelazo Ayala agradeció la valiosa colaboración de la Asociación Mexicana de Gastroenterología para el éxito de esta sesión conjunta.

El segundo trabajo titulado "La enteritis regional en México" fue presentado por los Dres. Horacio Jinich, Edmundo Rojas y Rodolfo de Castro. El comentario oficial estuvo a cargo del Dr. Roberto Hernández de la Portilla.

En Asuntos Generales el Dr. Luis Castelazo Ayala informó a la Asamblea de la designación del Dr. Carlos Campillo, distinguido académico, como Director de la Facultad de Medicina de la Universidad Nacional Autónoma de México.

El Dr. Carlos R. Pacheco dio lectura a una carta del Dr. Clemente Villaseñor en la que solicita su pase a Socio Titular. Se propone una comisión de estudio integrada por los Sres. Dres. Isaac Costero, Gerardo Varela y José Ruiloba, la cual es aprobada por la Asamblea.

No habiendo otros asuntos de qué tratar se levantó la sesión a las 21.50 horas, a la cual asistieron los académicos: Alfaro de la Vega G., Alvarez de los Cobos J., Becerra E., Benavides P., Bistení A., de Buen S., Carral y de Teresa R., Caso A., Castelazo Ayala, Ceballos Labat J., Corvera J., Cueva J., Derbez Muro J., Durazo F., Espinosa de los Reyes V. M., Falomir J. M., Fuentes M., García Castañeda M., Gómez Mont F., Gómez Reguera L., Gordillo G., Gual Castro C., Guevara González L., Hernández de la Portilla R., Jiménez M., Jinich H., Katz F., Laguna J., de Laguna Julieta C., Landa L., López Engelking Kapellman R., Muñoz Turnbull J., Núñez Andrade R., Ondarza R., Ortiz

Monasterio F., Pacheco C. R., Palacios Bermúdez R., Pardo Codina E., Pitol A., Prado Vértiz A., Ramos Alvarez M., Ramos Galván R., Rébora F., Rivero O., Rojas E., Roldán U., Rubio Palacios H., Ruiloba Benítez J., Salas Martínez M., Sánchez Hernández J. A., Sánchez Yllades L., Schulz Contreras M., Silva López Hermosa D., Soberón J., Sodi Pallares D., de la Torre J. A., Treviño Zapata N., Velasco Suárez M., Villalobos J., Villaseñor C., Zalce H., y el socio titular Flores Espinosa J.

Acta de la sesión ordinaria del 6 de julio de 1966

Presidida por el Dr. Luis Castelazo Ayala se inició a las 20 horas en punto esta sesión ordinaria de la Academia Nacional de Medicina, con la lectura del acta de la sesión anterior, la cual fue aprobada sin modificaciones.

El Dr. Luis Castelazo Ayala señaló que en cumplimiento de un acuerdo de la Mesa Directiva propone que se le rinda en esta sesión un homenaje especial al maestro Rosendo Amor quien el día de ayer cumplió cincuenta años de haber ingresado a la Academia y es el miembro más antiguo actualmente de la Corporación. Lamenta el que una leve dolencia de salud le haya impedido asistir personalmente a la sesión; el Dr. Castelazo Ayala trazó un breve bosquejo de la personalidad del maestro Amor y destacó profusamente sus méritos académicos, así como la trascendencia de su vida profesional en nuestro medio médico. La Asamblea se unió al homenaje tributado al Dr. Amor.

A continuación el Dr. Gilberto Flores Izquierdo leyó su trabajo de ingreso titulado "Nuevas Aportaciones al Tratamiento de los Problemas Vasculares de las Extremidades Superiores y Cefálicas. El comentario oficial estuvo a cargo del Dr. Luis Méndez.

El siguiente trabajo intitulado "El Tratamiento de la Ascitis del Cirrótico con N-Anidino-3,5-Diamino-6Cloropirazina-Carboxamida" estuvo dividido en dos partes: a) Estudios Metabólicos, por los Dres. Francisco Gómez Mont y Carlos Ramírez y b) Estudios Clínicos, por los Dres. Luis Landa y Alfonso Perches. El Dr. Jesús Villalobos se encargó de hacer el comentario oficial.

El Dr. Jorge Flores Espinosa después de señalar la variedad de cirrosis existentes solicitó a los ponentes especificasen a cuál de ellas se refieren en su trabajo y preguntó si el diagnóstico fue confirmado mediante el estudio histopatológico. También se interesó por saber la participación del riñón en el cuadro patológico.

El Dr. Herman Villarreal se refirió ampliamente a los aspectos metabólicos y sugirió a los autores la conveniencia de hacer estudios complementarios para dilucidar los cambios que pudieran presentarse en el equilibrio ácido básico.

Los Dres. Gómez Mont y Landa en respuesta a los comentarios precedentes señalaron que el grupo de enfermos cirróticos estudiado por ellos presentaba un cuadro de ascitis resistente a la terapéutica habitual, y sin embargo el tratamiento indicado en su trabajo dio muy buenos resultados. Agradecieron las sugerencias del Dr. Villarreal y prometieron tomarlas en cuenta en sus estudios futuros.

A continuación el Dr. Mario Salazar Mallén leyó su trabajo "Efecto in vitro del Virus Rábico sobre la Estructura de los Cromosomas Humanos", hecho en colaboración con el Dr. Juan Ruiz Gómez y Q.B. María Eugenia Amezcua. El comentario oficial estuvo a cargo del Dr. Manuel Ramos Alvarez.

En Asuntos Generales el Dr. Carlos R. Pacheco, Secretario General de la Academia, leyó los dictámenes de dos comisiones, la primera integrada por los Sres. Dres. Rigoberto Aguilar, Alejandro Celis y Rafael Soto Allande y la segunda por los Sres. Dres. Lázaro Benavides, Javier Robles Gil y Luis Gutiérrez Villegas, en los cuales se aprueba el pase de los Sres. Dres. Ricardo Tapia Acuña y Manuel Ortega Cardona, respectivamente, a Socios Titulares. Ambos dictámenes fueron ratificados por la Asamblea.

No habiendo otros asuntos de que tratar se levantó la sesión a las 21.45 horas, habiendo concurrido a ella los académicos: Aguilar Pico R., Alvarez de los Cobos J., Arreguín E., Baz Iglesias R., Benavides L., Biagi F., Bistení A., de Buen S., Cárdenas J., Carral y de Teresa R., Castelazo Ayala L., Castro E., Corvera J., Escobar Izquierdo A., Flores Izquierdo G., Frenk, S., Galland Naredo F., Gómez Mont F., González Ochoa A., Gual Castro C., Guzmán Flores C., Guzmán García J., Laguna J., Landa L., López Engelking R., Massieu G., Mateos J. H., Méndez D., Méndez L., Mendoza F., Millán J., Muñoz Turnbull J., Negrete Martínez J., Núñez Andrade R., Ondarza R., Pacheco C. R., Palacios Bermúdez R., Pliego Díaz J., Prado Vértiz A., Quijano M., Quiroz J. A., Ramos Alvarez M., Rébora F., Ruiloba Benítez J., Sánchez Bulnes L., Sánchez Hernández J. A., Sánchez Medal L., Sánchez Yllades L., Schnaas G., Sepúlveda B., Sierra Rojas L., Silva López Hermosa D., Soberón G., Soto Allande R., Tapia Acuña R., de la Torre J. A., Valdés Ornelas O., Valdés La Vallina F., Vargas Echeverría R., Villalobos J., Villarreal H., Zalce H., y los socios titulares Salazar Mallén y Flores Espinosa y el socio correspondiente Spínola N.